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医学是科学，更是人学 -- 王辰
我还是第一次站在这样的一个讲台上， 跟学生们进行互动。 我

想健康对每个人都是至关重要的一个问题，所以大家一定对自个

儿健康，哪怕是年轻的时候，身体很好的时候，事实上也是很关

注的，因为我们临床的生涯中看到的年轻病人并不少，说明大家

确实存在健康的问题。如果我们这个人群，这个民族、国家、人

类，要维护住自身健康的时候，最大的主力人员当然就是医护人

员，因此对医生的要求那是非常高的。而我们知道，医学的作用

又是非常有限的，我们是越学医就越知道医学之不足，就越觉得

我们在手里边的技术武器之有限，因此呢，医学真不是万能的。

真正的健康的维护，医学是一个帮手，这个主要的责任在自

己手里边。一个很重要的影响因素大家也都知道，也都想到，就

经常劝大家保持心情愉快，人的情智是有很多方面的。喜怒忧思

悲恐惊啊，这些都是说，这样的一种心理状况。实际上这个喜怒

忧思悲恐惊就像赤橙黄绿青蓝紫一样， 深究一下， 像三原色一样。

心态的最本源的东西是什么呢？想想看，大家如果是只能选两个

的话，大家想想是什么？喜和悲，还有吗？喜和悲之外，怒，还

有呢？忧，思。心态的最本源的东西是什么呢？一种是爱，它从

你生命里面最原始的那一端发出来的一种情感。再一种就是跟爱

对应的，不是恨，跟爱对应的是什么？实际上是怕，是恐。为什

么呢？因为动物在生存中，它只有说是爱，它能够繁衍；它只有

能够知道怕，它才能够生存。实际上维护健康的话，也是最基本
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的是由于爱。爱自己也好，爱家人也好，要维护健康。怕的话呢，

你怕生病，怕这个东西来伤害到你，这个也是维护健康的一个因

素。

另外，你的生活方式一定是尽可能健康的，比如说你避免吃

有害的食品， 有害的食品含毒的、 被污染的， 这些大家都知道了。

但实际上高脂的呢？高盐的呢？或者其它的因素呢？也都是属于

有害的。比如说吸烟，比如说酗酒，过食，不运动，睡觉过少，

甚至过多，也都不好，等等这些。

我想在这儿跟大家提一个醒啊，因为大家这么多年轻人，我

不知道在座的有多少吸烟者，能举下手吗？看来我们这里边的比

率还不是太高，不错。二十世纪最不争的医学结论，就是吸烟危

害健康。它是基于大人群的，超几十年的，半个世纪以上这样观

察，所得出来的一个吸烟对健康有害的结论。它的成分能够有几

千种之多，它的有害成分至少有几百种之多，它其中的致癌成分

呢，至少有几十种之多。而且这个肺脏，它是很大的一个面，吸

进烟去以后，它的有害成分能够迅速到全身去。大家都知道现在

雾霾有害对吗？像我们一个一般的房子里边，抽上一根烟的话，

你知道 PM2.5测一下能到多少吗？我们测过，一个大概三十平方

米多一点的房子里，一根烟抽完以后， PM2.5陡升到七百多以上。

知道烟大概是个什么，更何况你像对着烟囱嘴一样的，把烟吸到

肺里边去呢。
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在国际上的一个吸烟人群里边，有三分之二的吸烟者都有戒

烟的愿望，而且确实要戒烟。在中国有三分之二的吸烟者是没有

戒烟的愿望，而且不想戒烟，老是找各种各样的理由。有人就在

饭桌上会笑眯眯地跟你说：“那你说这个吸烟有害，咱们看看是

这个熏肉容易烂呢，还是鲜肉容易烂？”你忍不住问问他：“我

们这逻辑不会差到这程度吧，熏的那个肉的对象是活肉啊，还是

死肉啊？你把肉放到福尔马林里边，它更不容易烂。”但当时你

会看到一桌子人，都是迎合的笑脸，都特以为然。由此我们不得

不质疑一下是不是其中的吸烟者的智商也受到一定的损伤。这就

是说，这种例子太多了！还在传什么什么人抽烟能够活得最长，

我爷爷抽烟活了九十多呢，然后以此来印证抽烟的好处。你怎么

准知道，你爷爷要不抽烟的话不活到一百多呢？有人讲，我切身

地体会，我要是不抽烟呀，我写不出东西来，还就是靠抽烟，我

才能写得出东西来。 听到过吧， 这个烟草是万历年间才传入中国，

对吗？那你在这之前的李白、杜甫，他抽烟吗？对！你看他说的

跟他们一模一样，说李白不抽烟，他喝酒，也就是要奔放。那我

问问你是这个司马迁抽烟呢， 还是司马光抽烟呢？那这个 《史记》

和《资治通鉴》都是怎么写出来的呢？不说话了。

吸烟成瘾者大部分都不是一个简单的行为，它是一种病，对

于吸烟成瘾者，我们叫作烟草依赖，是烟草里边的尼古丁，它使

人不吸烟的时候，神经里边一种介质的变化让人坐卧不宁。烟瘾

犯了是什么？烟瘾犯了实际上就是， 这个烟草依赖的症状发作了。
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当他吸进尼古丁的时候，这个症状能够缓解下来，当他一段时间

没有尼古丁以后，他就会发作。所以大家知道吗？吸烟者实际上

他的幸福度，吸烟的时候他跟我们是相仿的，他不吸烟了以后，

他会因为烟草依赖，幸福度有所降低，然后他吸烟之后，这个幸

福度才能够再有所回归。 它是从负到零的过程， 而不是吸烟以后，

从零高过我们正常人的到正的过程，知道吗？吸烟是人类若干种

的可控致病因素中最可预防的一种。 未吸烟者一定深存戒惧之心，

不要抽上烟。已经吸烟者，一定要积极地戒掉烟，这个才是危害

了健康的一个重要的方面。

维护健康的最大的主力人员当然就是医护人员。因此对医生

的要求是非常高的，他本身的科学素养，他的人文素养，都必须

完成能够满足对人进行身心照护的作用。自古以来，我们都说医

生看病有三个法宝，这三个法宝是什么呢？医生自古以来看病的

三大法宝是：第一个语言、第二个药物、第三个刀械，包括手术

刀和器械。这个语言啊，实际上是医生用来跟病人打交道的一个

最关键的方式和方法。一个医生，他跟你讲清楚你的病的来龙去

脉，告诉你出现的可能性和需要注意的事项的时候，当你充满病

痛以至于精神上有很大的负担的时候，这时候出现一个好医生，

他给你讲清楚这些事情，再辅以技术性的手段，让你真切地感受

到这个病痛的去除。这一点呢，就是医生他本身所需要讲的这样

一个作用。所以我在想就是关于医学的问题，医生的问题，医生

要会做医生，患者其实也要会做患者。
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现在大家知道医患关系好像是挺紧张的，这是个很奇怪的事

情。医患关系实际上是人际间最美好的关系之一。 一个人生病了，

这个人需要照护，来了一个人，这个人有很好的人文素养；这个

人也掌握了当今所能代表的现代的医学科技，能够帮助诊断清楚

你是什么病，来照护你的人呢叫作医生，叫作护士。那你想这种

关系出现，它是人间多温暖的一个关系呢。

在我刚当医生，二十年以前的时候，那个时候医患关系真的

是很协调，很美好。当年我当住院总医生的时候，到急诊室被叫

过去会诊过一个病人，是个十几岁的年轻民工，发病昏迷被送到

这来，送他的人呢，送到这就跑了，可能是他一个老板，大概是。

结果这个人就被扔在急诊室里边，去检查的时候就说是发烧，休

克，但是血压掉了，不知道什么原因。怀疑感染，一拍 CT（电子

计算机断层扫描），马上（显示）心影后大片肺炎，病因也清楚

了，是一个肺炎所引起的感染中毒性的休克。这样的病人必须收

到抢救室里边去， 进行重症监护治疗， 血压已经到了极低的水平。

那没有钱怎么办 ?这样的话，我说我来签字，这样就给收进去了。

病人经过治疗以后，一天比一天好，一天比一天好，血压上来，

这个氧合好转等等这些的。到了第七天的时候，那个床空了，还

留着拔针头的血迹在上面，这人没了。为什么呢？逃了，他怀疑

费用太多，就逃跑了，这样的情况。 你知道那个时候是什么情况？

是 1988年左右的这个时候， 当时押金是七百块钱收入医院， 我记

得很清楚。我签的这七百块钱字，就意味着可能这七百块钱由我
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来承担那个责任了。 当时奖金才多少钱， 我记得奖金才几十块钱，

但没办法，那你慢慢还呗，反正毕竟活了一条命。结果让我们感

动的是，十天之后，一个河南的农村老汉颤巍巍地来了，说这住

过一个孩子吧， 那是我儿子， 孩子不懂事， 大夫给治好病还跑了，

家里也挺穷的，变卖了好多东西，然后现在不知道多少钱，带了

一千块钱来，不知道够不够。当时我们心里是很感动的，你想想

看，这世界上它是自有公道的。你知道医生他在想着说，真不是

想那么多功利的东西，只要你心存善念，这点的话会得到社会的

理解和回报的。所以医患关系什么时候都是最值得珍惜的关系。

现在出现的有些情况，我们只能称之为医患关系的异化。我

想起我亲眼见到的，就是我去儿童医院办事情，正好看到护士在

给患儿扎针，扎针的时候，患儿就是哭闹啊，脸红红的，发着烧，

一看就是病孩子。这护士扎了两针没扎进去，也急得满头是汗。

这时候你知道发生什么了吗？旁边的家属不是帮护士扶住孩子和

帮助护士完成这个操作，而是一拳打向了护士。这种医患关系的

异化最终损害的不是医生，这些人可以不干这个，这些人智商都

不低，他可以去做别的，但这个时候他怎么办呢？一定是不可以

这样子的。所以大家希望共同爱护医务界就是“健康中国”最重

要的方面，就是真正地维护老百姓的利益的最根本的体现，这绝

不是我们这个行业的私利。而在“健康中国”如果像大家所言的

生理上和心理上都能够身心俱泰的话，我们整个社会人际关系的
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宽松和相互的宽容、相互的扶助，这个显然是营造“健康中国”

的一个重点的构成，人生幸福的一个极为重要的要素！谢谢！


